

Pega al Valle de México sequía en el Cutzamala

Por segundo año, aplican reducción del suministro por bajo nivel en presas; 25 alcaldías y municipios de la CDMX y el Edomex recibirán menos agua hasta nuevo aviso

SALVADOR CORONA, OMAR DÍAZ Y REBECA JIMÉNEZ
Reporteros y Corresponsal
—metropoli@eluniversal.com.mx

Debido a la falta de lluvias y bajo almacenamiento en presas, las autoridades federales y estatales repitieron la estrategia de reducir el suministro del Sistema Cutzamala para el Valle de México, afectando a 12 alcaldías de la Ciudad de México y 13 municipios mexiquenses hasta nuevo aviso.

El Organismo de Cuenca Aguas del Valle de México de la Comisión Nacional del Agua (Conagua), el Sistema de Aguas de la Ciudad de México (Sacmex) y la Comisión del Agua del Estado de México (CAEM) acordaron una reducción temporal en la entrega de líquido en bloque de esta fuente de abastecimiento, al pasar de un caudal de 14.2 metros cúbicos por segundo (m³/s) a 13.2 m³/s.

Lo anterior se había programado en caso de no tener lluvias suficientes en la cuenca alta del Cutzamala, por lo que esta reducción, que iniciará a partir de este lunes, representa 2.4% del suministro diario total promedio que recibe la Zona Metropolitana del Valle de México, prevista para esta temporada de lluvias con menor consumo que en el estiaje.

No obstante, la Conagua explicó que el caudal de 13.2 m³/s es el mismo que se entregó del 12 de junio de 2021 al 31 de enero de 2022 para el Valle de México. Y recordó que el suministro que regularmente utiliza la Zona Metropolitana proviene en 75% de diversas fuentes, y sólo 25% es aportado por el Cutzamala.

De acuerdo con Sacmex, el 24 de noviembre de 2020 se redujeron mil litros por segundo y ahora este 15 de agosto serán otros 550 litros por segundo. El servicio que recibía la capital ante este nuevo recorte era de 8 mil 750 litros por segundo, pero con la nueva reducción quedará en 8 mil 200 litros por segundo hasta nuevo aviso, es decir, 5% menos.

El pasado 20 de junio, el director general del Organismo de Cuenca de Aguas del Valle de México de Conagua, Víctor Javier Bourguet Ortiz, dijo que las cosas no pintan del todo bien para el Sistema Cutzamala, ya que por tercer año consecutivo se encuentra 20% por debajo de su abastecimiento de media histórica, por lo que ya había previsto un abasto menor para el Valle de México.

Afectaciones

Por lo anterior, habrá una menor presión en 12 de 16 alcaldías de la Ciudad, cuya población total

ALERTAN POR ESCASEZ DE SUMINISTRO

Las autoridades de la CDMX y el Edomex llaman a la población a tomar precauciones por la reducción.



Las autoridades dispondrán de 200 pipas para suministro de manera gratuita a la población de la Ciudad.

EN LA CDMX SERÁN 12 ALCALDÍAS LAS AFECTADAS

- Álvaro Obregón.
- Azcapotzalco.
- Benito Juárez.
- Coyoacán.
- Cuajimalpa.
- Cuauhtémoc.
- Iztacalco.
- Iztapalapa.
- Magdalena Contreras.
- Miguel Hidalgo.
- Tlalpan.
- Venustiano Carranza.

EN EL EDOMEX SON 13 MUNICIPIOS CON ESCASEZ

- Ecatepec.
- Nezahualcóyotl.
- Naucalpan.
- Tlalnepantla.
- Tecámac.
- Nicolás Romero.
- Atizapán de Zaragoza.
- Coacalco.
- Cuautitlán Izcalli.
- Huixquilucan.
- Tultitlán.
- Toluca.
- Acolman.

es de 6 millones 128 mil habitantes: Álvaro Obregón, Azcapotzalco, Benito Juárez, Coyoacán, Cuajimalpa, Cuauhtémoc, Iztacalco, Iztapalapa, Magdalena Contreras, Miguel Hidalgo, Tlalpan y Venustiano Carranza.

Sacmex detalló que prepara 18 garzas permanentes y 32 adicionales habilitadas para reforzar el abasto con pipas. También la rehabilitación de 17 pozos, supervisión 24/7 de pozos, operativo de 200 pipas para suministro de manera gratuita a la población.

En tanto, cerca de 270 mil mexiquenses que habitan en 13 municipios del Valle de México se verán afectados a partir de este lunes por la reducción de 400 litros por segundo del caudal que llega del Cutzamala, informaron autoridades de la CAEM, al

conminar a la población a cuidar el agua.

Los municipios en los que se verá reflejada la reducción del recurso hídrico natural son especialmente los del Valle de México, entre los que se ubican los más poblados del país, como Ecatepec, Nezahualcóyotl, Naucalpan, Tlalnepantla, Tecámac, Nicolás Romero, Atizapán de Zaragoza, Coacalco, Cuautitlán Izcalli, Huixquilucan y Tultitlán, así como Toluca y Acolman.

Planes

Ante la reducción de agua, diversas alcaldías indicaron que cuentan con planes emergentes ante la falta del líquido, lo cual incluye la distribución de pipas en colonias que más carecen.

Azcapotzalco informó que ofrecerá servicio de pipas que

75%
DEL AGUA
del Valle de México proviene de fuentes diversas.

25%
DEL SERVICIO
en la Zona Metropolitana proviene del Sistema Cutzamala, informaron.

8,750
LITROS/SEGUNDO
a 8,200 litros/segundos es la reducción del envío.



En el Edomex dejarán de recibir 400 litros por segundo.

video
Piden a la población prevenirse ante desabasto

web
Checa las demarcaciones afectadas por reducción

eluniversal.com.mx

En Naucalpan los botones del C5 no sirven, denuncian

Hay siete con fallas en zona donde confluyen ocho colonias, afirma organización vecinal

REBECA JIMÉNEZ
Corresponsal
—rebeca.jimenez@eluniversal.com.mx

Naucalpan, Méx.—“¡Ni madres que sirvel, no contestan, suena como cuando los teléfonos están ocupados”, dijeron vecinos de la zona Río Hondo al oprimir el botón de emergencia del C5 que la Secretaría de Seguridad del Estado de México les dispuso, y con el que esperarían el apoyo de una patrulla o el seguimiento de un delincuente.

Justo frente al mercado La Tijera, en la avenida Naucalpan, donde confluyen las colonias Miramar, Buenavista, Río Hondo y Benito Juárez, así como Las Manchas, un grupo de vecinos de la localidad accionó el botón de auxilio, el cual está enlazado

al C5, en un poste donde además hay cámaras de seguridad, sin obtener ninguna respuesta.

En el Estado de México hay cerca de 25 mil botones de emergencia, 20 mil 127 de ellos en el transporte público, vinculados al código C5; 2 mil de enlace ciudadano, y 2 mil 500 botones de auxilio en postes ubicados en calles y avenidas de gran movilidad, y donde hay registro de incidencia delictiva, indicaron autoridades de la Secretaría de Seguridad mexicana.

Sin embargo, en un recorrido realizado por EL UNIVERSAL con colonos, éstos denunciaron que en zonas de alto riesgo como lo es la avenida Naucalpan, la cual conecta con la carretera Río Hondo-Huixquilucan, hay una cámara de seguridad del C5 con un botón de emergencia que no funciona.

“No se escucha la respuesta, sólo el sonido ‘tu-tu-tu-tu’”, refirió otro vecino, luego de que una mujer había intentado obtener apoyo de la policía y tam-



Afuera del mercado de La Tijera, en Río Hondo, Naucalpan, hay un botón de emergencia que no emite señal ni respuesta, dicen vecinos.

25 MIL
BOTONES DE EMERGENCIA
están instalados en el Edomex, 20 mil 127 en el transporte público.

2,500
APARATOS MÁS
se encuentran ubicados en postes en calles y avenidas.

poco le contestaron; el botón de auxilio está colocado en un poste afuera del mercado La Tijera.

En la zona de las colonias Lomas del Cadete, Alfredo del Mazo, Alfredo V. Bonfil, Buenavista, Río Hondo, Miramar, Independencia y Plan de Ayala hay cerca de siete botones en postes del C5 que no sirven, señaló Gilberto Cruz Gómez, dirigente de la Unión de Naucalpenses Organizados.

Al consultarlas sobre estas denuncias, las autoridades de la Secretaría de Seguridad del Estado de México indicaron que realizarán un recorrido a fin de ubicar los botones de emergencia que presentan fallas.

EL DATO

Alguno de los botones de auxilio que no funcionan están en zonas de incidencia delictiva.



Dennis está acusada de asesinar a Viridiana, en el Edomex.

Va a juicio mujer trans por feminicidio

VIOLENCIA CONTRA LA MUJER

CLAUDIA GONZÁLEZ
Corresponsal
—metropoli@eluniversal.com.mx

Tezoyuca, Méx.— En el Estado de México por primera vez fue vinculada a proceso la responsable del feminicidio de una mujer transgénero; Dennis, otra mujer trans, asesinó a Viridiana el pasado 4 de marzo mientras estaban en su casa, informó la Fiscalía General de Justicia del Estado de México (FGJEM).

De acuerdo con el Poder Judicial y la FGJEM, es la primera ocasión que en este tipo penal, tanto la víctima, de nombre Viridiana, como quien agrede, Dennis, son reconocidas por la autoridad, con base en los argumentos presentados por la fiscalía, como personas transgénero.

Los hechos ocurrieron el 4 de marzo, cuando familiares de Viridiana la encontraron sin vida en su domicilio, la FGJEM acreditó que la imputada Dennis la atacó con un objeto punzocortante.

El Poder Judicial estatal refirió que a las 19:30 horas del 4 de marzo pasado, dos mujeres trans se encontraban dentro de su domicilio en la calle Guanajuato, Ejidos de Tequisistlán, municipio de Tezoyuca, cuando en un momento determinado Dennis agredió a Viridiana ocasionándole la muerte, pues la hirió con un objeto punzocortante en el cuello para luego huir del lugar.

El Tribunal Superior de Justicia estatal indicó que la audiencia de vinculación a proceso se desarrolló el sábado pasado en los juzgados del penal de Molino de las Flores. La FGJEM subrayó que este proceso sienta un precedente.